

Rapport moral 2025

Trajectoire formation

L'engagement en mouvement

C'est une promesse fondamentale qui a fêté ses trente ans en 2024 : faire vivre les valeurs de l'Éducation populaire, tendre vers l'émancipation et développer l'esprit critique par l'expérience et le collectif. Si cet engagement tient et lie Trajectoire Formation aux apprenants, aux structures partenaires ou complices ; il s'est, cette année, élargi et approfondi avec davantage de présence dans les instances représentatives et une organisation de l'association au service de cette promesse.

L'ambition de Trajectoire Formation exige d'articuler quotidiennement, ensemble et dans les mêmes valeurs, le travail des apprenants, de l'équipe salariée, des partenaires et du conseil d'administration. Le projet pédagogique et le projet associatif sont à l'unisson l'un de l'autre : les besoins de formation sont à la base de toute l'organisation pédagogique, administrative et politique. À chacun son rôle, mais d'où que l'on parle, on parle la même langue : développement social local, jeunesse et numérique, laïcité et éducation populaire, animation culturelle et pensée critique et surtout avec le même ton, la même conviction que les valeurs portées par l'association permettent de se transformer ensemble.

Trajectoire Formation est une association et un organisme de formation. En 2024, face au flou du contexte politique qui remet en question le financement des formations, gêne la circulation des informations d'un côté et la poursuite de la réforme des diplômes de l'autre, Trajectoire Formation a choisi de s'engager en prenant part aux instances politiques et décisionnelles, ainsi qu'avec les partenaires nationaux d'éducation populaire. Il s'est agi d'aller chercher les informations, de les vérifier, de prendre place parmi les structures nationales habituées à discuter et négocier l'avenir politique du champ. Ses compétences, son expertise et sa vision de l'avenir de la formation ont soutenu cette audace politique et permis de garder le cap dans le brouillard ambiant.

Tout ne peut pas s'administrer : le « métier » de Trajectoire Formation ne saurait se laisser enfermer dans un formatage inflexible et idéal. Il a, et garde, une âme, un sens qui se lisent dans le travail réel, dans la relation pour former, dans l'écoute des questions et dans la proximité avec tous les acteurs du champ de la formation. La gouvernance de TF, à travers son bureau et son CA, est attentive à tenir et développer une structure forte et sécurisante qui permet la prise de risque et l'engagement. Elle envisage les contenus de formation comme une ressource et mise sur les modalités de formation innovante comme la FEST pour dessiner l'avenir.

Depuis trente ans, les valeurs de l'Éducation populaire insufflent à Trajectoire Formation l'énergie nécessaire pour être force de proposition, force d'analyse et d'idées, force de travail. Peut-être ces valeurs paraissent-elles un peu « démodées » à notre époque chaotique et pressée. Comme une boussole solide et exigeante, elles permettent à Trajectoire Formation de construire des projets porteurs dans un champ professionnel en mutation. Une vivacité elle aussi fondamentale.